

Zeitschrift: L'Afrique explorée et civilisée

Band: 9 (1888)

Heft: 11

Bibliographie: Bibliographie

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE¹

Eug. Réveillaud. UNE EXCURSION AU SAHARA ALGÉRIEN ET TUNISIEN. Paris (Fischbacher), 1887, in-12, 232 p., fr. 3.50. — Cédant aux sollicitations de quelques amis, M. E. Réveillaud a réuni en volume les lettres publiées par lui dans le journal *le Signal* dont il est rédacteur. Il s'agit d'une excursion de quatre semaines, faite au printemps de 1887, dans la région du nord-est saharien. Fatigué par un travail considérable, c'est sur l'ordre du médecin qu'il s'est rendu dans cette région, où, grâce à l'amabilité du commandant du cercle supérieur de Khenchela, il a pu faire une étude très intéressante du Sahara algérien et tunisien et de ses populations. A l'exception de la vallée des Beni-Barbar, la contrée parcourue a été décrite maintes fois. Les ingénieurs y ont déjà passé avec tous leurs instruments d'arpentage ; mais, grâce aux conditions exceptionnelles dans lesquelles il faisait ce voyage, M. Réveillaud a pu voir mieux et plus complètement que d'autres touristes. En outre, il écrit bien ; sa relation est pleine d'humour et se lit si facilement qu'on tourne les pages les unes après les autres sans s'apercevoir du chemin parcouru. Il est vrai qu'il n'est pas très long ce chemin : Parti de Khenchela, après avoir visité les ruines de Baghaïa situées dans le voisinage, le voyageur passa par Khanga, Sidi-Nadji, Tamerza, Tozer, Nefta, puis revint à Khanga et de là à Khenchela par la vallée des Beni-Barbar.

La description de cette vallée, l'une des moins connues de l'Algérie est peut-être la partie la plus intéressante du récit. L'Oued Beni-Barbar est situé à l'est de l'Oued el Arab et se développe parallèlement à celui-ci. Il descend des montagnes désignées dans les atlas sous le nom de chaîne de l'Aurès, et débouche dans le Sahara, après avoir porté plusieurs noms sur son parcours. Cette vallée a un caractère de beauté sauvage que M. Réveillaud a fort bien su faire ressortir. La description qu'il donne de la nature physique de cette vallée et d'autres territoires parcourus est entremêlée d'anecdotes, de traits de mœurs, de digressions historiques qui donnent du charme au récit. Le lecteur se récréera en s'instruisant.

D^r Freiherr von Danckelmann. MITTHEILUNGEN VON FORSCHUNGS-

¹ On peut se procurer à la librairie H. Georg, à Genève et à Bâle, tous les ouvrages dont il est rendu compte dans *l'Afrique explorée et civilisée*.

REISENDEN UND GELEHRTEN AUS DEN DEUTSCHEN SCHUTZGEBIETEN. Berlin (A. Asher et C°), 1888, in-8°, 2^{tes} Heft, 56 pages ill. et cartes, fr. 5.

— Nous avons déjà parlé de cette publication et du but qu'elle poursuit, en analysant la première livraison. La deuxième est principalement consacrée à l'Afrique et à la colonie du Cameroun. Au début, elle renferme, en quelques lignes, des nouvelles de l'expédition de M. von François dans le territoire de Togo. Ensuite viennent plusieurs articles intéressants : coup-d'œil sur les voyages accomplis pendant les années 1885 et 1886, dans la colonie du Cameroun ; voyage de M. de Puttkamer dans le bassin du Bakwiri ; expédition du Dr Zintgraff ; traces d'apparitions volcaniques dans les montagnes du Cameroun ; flore du Grand Batanga. Une belle carte au 1 : 770,000 de la colonie du Cameroun accompagne ce numéro ; elle renferme les itinéraires des expéditions de MM. Kund, Tappenbeck et Weissenborn à Makoung et à Guataré ; de M. Vanselow au Petit Batanga et à Edea ; de M. Puttkamer au Wouri ; du Dr Zintgraff à Bouti, au fleuve Moungo et à Bioko ; du Dr Schwarz au Moungo ; de M. Schuckmann au Rio del Rey ; enfin de M. Stubenrauch au fleuve Massake.

Dr Welwitsch. QUELQUES NOTES SUR LA GÉOLOGIE D'ANGOLA, COORDONNÉES ET ANNOTÉES par Paul Choffat. 19 p. avec planches. — Le Dr Welwitsch est un naturaliste allemand qui, en 1853, fut chargé par le gouvernement portugais de faire l'exploration scientifique de la province d'Angola. Il y séjournait durant sept années consécutives et revint en Europe pour y étudier et classer ses collections. Mais il mourut avant d'avoir eu le temps de terminer son œuvre. La botanique était le but principal de ses études ; on sait qu'il a laissé son nom à l'un des spécimens les plus extraordinaires de la flore africaine, le *Welwitschia mirabilis* de la famille des gnétacées. Toutefois il n'a pas négligé les observations géologiques, car ses notes renferment un grand nombre de dessins, de coupes se rapportant à la géologie. M. Choffat en a fait le dépouillement dont il donne le résumé dans la brochure que nous annonçons. Plusieurs planches, construites d'après un calque des dessins de Welwitsch, ornent ce petit mémoire qui sera lu avec intérêt par les amis de la géologie.